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当年股灾之前，我几乎所有同事都在炒股，其中有个同事跟我说她已经赚了十几万
了，并且对于我一直不大笔入坑嗤之以鼻，觉得自己眼光独到，挑选的股票都是可
以赚大钱的，可惜好景不长，股灾的威力大家体会过的都懂，我那个同事买了中车
不止亏光了赚的十几万，自己本金也亏进去上十万，眼见回本无望，最后只能忍痛
割肉了。

这样的例子太多了，是不是说她在股市就是赔了呢？但是股灾之前她确实是赚了的
，那股灾之前是不是可以定义为她在股市赚了呢？股灾前清仓她就是赚了！大家有
没有发现，当下的赚赔其实也只是锁定在当下而已，除非你赚了以后这辈子都不再
去碰股票，那可以说你这辈子在股市里赚了，否则当下的赚赔也只是当下而言。

有赌未为输，这是很简单的道理，同样有赌未为赢，前者是鼓励大家输了继续上的
，但是对于普通股民来说更重要的是“有赌未为赢”，曾经有个做生意的朋友，他
把他辛苦赚的三十万投资理财，因为利息很高，并且每个月都会按时返钱，一年后
他很相信这个理财产品，推荐了很多亲戚朋友去买，他自己也加码到了五十万，两
年后，产品爆雷，公司清算，老板跑路！最后据说理财公司是把钱投入了股市，算
上他两年每月拿回来的，他一共不多不少正好亏了三十万本金。

我另一个开4S店的朋友，他开店的启动资金都是股市里赚的，据他说他前前后后在
股市投资了四百多万，赚了一百多万，他拿这笔钱买了两套房，开了个4S店，在别
人眼里，妥妥的人生赢家，大家肯定会觉得他这样应该就不会再在股市里赔了吧，
很可惜他的4S店经营不善，不咋赚钱，他卖掉了一套房投资别的新能源项目结果又
亏了，最后一套房也卖了，想再通过炒股赚回来，东山再起。很可惜股市不是他的
提款机，最后一套房子也在股市赔进去了，前前后后，又赔进去了两百多万。故事
的最后我这个朋友又碰到了疫情，剩下的钱被深套股市，也没剩多少了，4S店被迫
关门，还闹了很久的劳务纠纷，借钱赔了不少员工工资，两套房子赔了，至今还负
债垒垒靠家人卖房过关。对于普通人而言，你的资本是有限的，需要经年累月辛辛
苦苦去挣的，很多时候输了你就没有能力再去回本了，“有赌未为赢”才是最适合
普通人的，见好就收吧。

股市最神奇的地方就在于他会给人幻想，对美好未来的幻想，对自己眼光盲目自信
的幻想，明明对这个行业并不如何了解，只是看了几篇新闻报道，但是却觉得自己
眼光独到比行业大牛还要牛，看了几份财报分析就觉得自己已经是行业达人，我的
前姐夫就是这样的人，北京出生，家里有套四合院，一度辞职在家专门炒股，我问
他不用上班赚钱吗？他说上班赚的那点钱哪里比得上炒股赚的，我这种上班狗对他
这种自信其实是嗤之以鼻的，最后故事的发展并没有例外，他在股市里大亏，我姐
跟他离婚，至今仍然是坑老一族，依然痴迷想在股市里翻身。

股市是一个伟大的发明，他能让庄家名正言顺的割韭菜，然后美其名曰拿着韭菜的
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钱去再生产，再发展，扩大经营，但是纵观全球股市，里面大多数的公司拿了股市
的钱真的是踏踏实实的再生产？扩大经营？并不是，他们是想方设法做大自己的估
值，想方设法的割更多的韭菜，美国就是最典型的例子，割韭菜割习惯的公司真的
还愿意通过干苦力来赚钱吗？为什么他会制造业空心化？拥有最牛的股市的国家，
却是制造业空心最严重的国家（曾经他的制造业也是非常牛的），按说资本家拿了
股市的融资不应该扩大再生产？那美国不应该各方面实体经济很繁荣才对吗？

所有炒股的朋友大家不妨扪心自问一下，你自己到底是有赌未为输的心态，还是有
赌未为赢的呢？你支持的股票到底是真正的靠着融资的钱扩大再生产，踏踏实实做
生意做实业的，还是只是虚报数据来割韭菜的？你能分辨吗？如果不能分辨，那你
睿智的目光那就要打个问号了，你进入股市是不是想着去割别人韭菜呢？佛家说起
心动念皆是业，如果你是想割别人，那么对不起业力感召下你肯定是最终被割的那
个
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